
Un ministre français avait, dit-on, sur 
son bureau deux piles de dossiers. A 
gauche, la pile des dossiers que le 
temps avait liquidés et, à droite, la 
pile des dossiers que le temps réglera. 
Il est possible que, dans certains do-
maines, laisser passer le temps ou 
faire semblant d’agir sans risque soit 
une bonne solution. Il y a cependant 
un domaine où, à coup sûr, ne pas 
agir ou faire semblant d’agir aggrave le 
problème, c’est celui de la pré-
voyance vieillesse. La prévoyance 
vieillesse ne peut être 
pilotée à l’horizon de 
dix ou vingt ans. Le 
deuxième pilier pré-
voit quarante ans de 
cotisation et paye en-
suite des rentes du-
rant des décennies. Sa 
gestion exige une vi-
sion sur plus de 
soixante ans… 
Récemment, on nous 
annonçait que l’Etat du Valais, dont la 
caisse de pension du personnel est 
lourdement sous-capitalisée, avait 
trouvé la solution miracle en créant 
deux caisses de pension. 
L’une serait une caisse fermée n’ac-
cueillant plus de nouveaux membres. 
Elle disparaîtrait avec le dernier ren-
tier dans soixante ou septante ans. 
Mais, jusqu’alors, elle devrait être sub-
ventionnée par l’Etat à moins que l’on 
ne décide à sa création de combler le 
trou qui s’élève à plusieurs centaines 
de millions de francs. Ce montant 
correspond en réalité à des salaires 
promis aux employés de l’Etat mais 
pas versés par ce dernier… 

L’autre caisse accueillerait les colla-
borateurs récents et futurs de l’Etat. 
Elle serait financée comme une 
caisse de l’économie privée par les co-
tisations patronales, celles des sala-
riés et les revenus du capital. Logi-
quement, les cotisations devraient 
être plus élevées qu’actuellement 
puisque la caisse aurait vocation à ne 
pas être sous-financée. 
La solution est inédite en matière de 
prévoyance professionnelle. Elle a 
été utilisée, par contre, dans le do-

maine bancaire lors-
qu’on a créé des «bad 
banks» regroupant les 
crédits douteux de 
banques en difficulté. 
La grande différence 
est qu’en matière ban-
caire, le temps peut 
permettre de trouver 
de meilleures solu-
tions pour valoriser les 
actifs. Dans la pré-

voyance vieillesse au contraire, ne 
pas agir, ou agir à court terme, ag-
grave la situation. 
La solution envisagée par l’Etat n’est 
pas miraculeuse. Elle est bonne si elle 
n’est pas une nouvelle méthode pour 
renvoyer aux générations futures le 
fardeau de la dette, en d’autres ter-
mes si l’Etat paye maintenant à la 
caisse fermée le montant qu’il n’a pas 
versé dans le passé. La solution envi-
sagée serait désastreuse si elle servait 
seulement à faire semblant d’agir et 
ainsi à mentir aux citoyens. 
En matière de prévoyance vieillesse, 
seule la vision à long terme est à la 
fois honnête et efficace. 

Il n’y a pas de miracle  
dans la prévoyance vieillesse

PASCAL COUCHEPIN ANCIEN CONSEILLER FÉDÉRAL

Il y a un domaine 
où ne pas agir 
aggrave le 
problème, c’est 
celui de la 
prévoyance 
vieillesse.
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A quoi ça cerf?
IMITATION Alfred Bour est champion de France d’imitation… 
de brame du cerf. Il va remettre son titre en jeu dimanche 
prochain à l’occasion de la 5e édition de cette compétition 

originale qui se déroule en Moselle. A l’aide d’un appeau,  
les participants devront imiter le raire de présence, le raire  
de poursuite et le raire de langueur…FORUM
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«Certaines communes ont 
baissé les taxes fixes alors, 
certes, on peut calculer si 
les taxes augmentent ou 
non mais la majorité des 
communes ont ajouté la 
taxe poubelle aux taxes 
existantes alors il faut m’ex-
pliquer comment on peut 
prétendre que le coût reste 
identique? On n’est pas 
idiot et on sait compter.» 
Gapion Daniel 
 
«Alors peut-être pour 
Sion mais qu’en est-il 
des vallées, où seront 
les centres de tri (on 
habite à Siviez)? Et les 
touristes en station 
vous pensez vraiment 
qu’ils vont trier? Et les 
hôtels et restaurants? 
Bien des questions qui 
ne vont pas être réso-
lues d’ici à la fin de 
l’année...» 
Brigitte Duffey 

«Un conseil de la ville de 
Sion pour la litière des ani-
maux? Le sable, ce n’est pas 
du compost mais ça prend 
trop de place dans un sac à 
2 francs. Seule solution que 
j’ai trouvée pour le mo-
ment, c’est de mettre la li-
tière dans des sacs à caca 
de chien et hop dans les 
poubelles publiques…» 
Jason Morard 
 

«La vignette aurait été 
plus pratique… Pas be-
soin de créer des sacs 
super lux et chers…» 
Muriel Bettina Schaufel 
 

«Et les personnes âgées 
qui doivent mettre des 
couches, c’est un sac 
par jour. Je connais le 
problème, je l’ai vécu, 
donc cela fait une fac-
ture annuelle de 
693 fr. 50 juste pour ça 
car il est impossible de 

le garder plus d’un jour 
à cause des odeurs.» 
Philippe Barbier 
 
«Quand vous aurez bien 
trié vos déchets, les cen-
trales n’auront plus assez 
de matières sèches et de-
vront brûler le résultat 
de vos tris en incluant les 
déchets encombrants, le 
plastique, le pet et en 
plus ils importeront des 
déchets étrangers mélan-
gés pour garantir le bon 
fonctionnement de leurs 
fours et la production de 
chauffage ou de courant 
qu’ils revendent au petit 
peuple qui paye pour 
trier ses déchets. Voyez 
ce qu’il se passe dans les 
autres cantons à ce sujet, 
sans croire simplement 
les paroles des dirigeants 
politiques concernés. Al-
lez voir sur place.» 
Christian Amacher

Valais romand: la taxe  
au sac ne devrait pas faire 
augmenter la facture 

Selon les autorités communales du Valais 
romand, même si le sac-poubelle de 35 litres 
coûtera 1 fr. 90 dès le 1er janvier 2018,  
la facture ne devrait pas augmenter pour  
un ménage. Les internautes ne sont pas tous  
de cet avis.  
Le président de Sion 
leur répond. 

Voir aussi page 5.

Chaque commune 
aura son règlement 
Nous aurons un seul sac taxé et un prix uni-
forme pour tout le Valais romand. Par contre, 
nous n’aurons pas un règlement pour 63 
communes du Valais romand, mais 63 règle-
ments différents. Chaque commune peut in-
troduire son règlement social pour accom-
pagner l’introduction de la taxe au sac, pour 
aider les jeunes familles par exemple. Tout 
n’est pas encore décidé partout, nous irons 
par étapes. 
Pour ce qui est des hôtels, ils devront mettre 
en place un système de tri, comme n’importe 
quel citoyen. 
A ceux qui s’inquiètent qu’il n’y ait pas suffi-
samment de déchets à brûler dans les cen-
tres d’incinération, je dirai que le Valais 
n’est pas le premier canton à introduire cette 
taxe, bien au contraire, puisque nous som-
mes l’avant-dernier… Nous avons donc l’ex-
périence des autres cantons qui n’ont pas dû 
faire face à un manque de déchets.  JYG
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PHILIPPE VARONE 
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CALIFORNIE EN FEU: LE PIRE INCENDIE DE L’HISTOIRE DE LOS ANGELES

«On s’est peut-être 
fermé des portes, 
mais on a ouvert  
des fenêtres.» 

JACKY LAGGER  

ET ANNE KOLENDOWSKI  

LE MUSICIEN  

ET LA RESPONSABLE  

DES COMPTES  

DE LA BOUCHE  

QUI RIT

«Quand on a commencé,  
le mot œnotourisme ne 
devait pas encore exister.» 
GUY LOYE PRÉSIDENT DE LA MARCHE DES CÉPAGES  
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«J’ai compris que le grand 
bonheur, c’est d’être 
jalousée de tout le monde.» 
AMÉLIE NOTHOMB ÉCRIVAIN
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